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«Для лучших в мире детей»

Всегда на посту
2 сентября – День па-
трульно-постовой 
службы полиции МВД 
России.

В этот день в 1923 году 
Центральное административное управление 
НКВД опубликовало «Инструкцию постовому 
милиционеру».

Патрульно-постовая служба – одно из самых 
многочисленных подразделений российской 
полиции – охраняет правопорядок и обеспе-
чивает общественную безопасность во всех 
уголках страны.

На Алтае сотрудники ППС ежегодно пресе-
кают множество преступлений как днем, так 
и ночью. И всегда приходят на помощь людям.

  КАЛЕН�АРЬ �АП� .

  ГЛАВНОЕ .
На полях кипит работа

Уборочная кампания в Алтайском крае идет со значи-
тельным опережением сроков. В регионе уже обмолочено 
42% площадей зерновых и зернобобовых культур, на ту же 
дату прошлого года было 24%.

Собрано 1,75 миллиона тонн зерна с 1,38 миллиона гектаров. 
Лидером по общему валовому намолоту является Целинный 
район – 103 тысячи тонн. По урожайности лучшими стали Зо-
нальный (36,9 центнера с гектара) и Смоленский (28,1) районы. 
Такие данные озвучил министр сельского хозяйства Александр 
Чеботаев на аппаратном совещании в правительстве региона.

В засушливых территориях – Табунском, Кулундинском 
районах и в Славгороде – урожайность зерновых оказалась 
даже менее 5 центнеров с гектара. А в Бурлинском, Угловском, 
Ключевском, Немецком национальном и Локтевском районах 
этот показатель около 7 центнеров с гектара, подчеркнули в 
пресс-службе губернатора.

Светлана ЯКОВЛЕВА

Ансамбли снова репетируют
Творческие коллективы и прочие клубные формиро-

вания края могут вернуться к работе в обычном режиме. 
Подписан соответствующий приказ Министерства куль-
туры региона.

Краевые музеи и библиотеки могут возобновить прием 
посетителей и организованных групп. Открываются творче-
ские кружки, возвращаются к репетициям хоры и ансамбли.

Как отмечает пресс-служба губернатора, театрально-кон-
цертные учреждения все еще не могут принимать посети-
телей. Запрещены мероприятия с массовым пребыванием 
людей от 50 человек.

Алёна ИВАНОВА

Шанс на жизнь
На реабилитацию тяжелобольных детей в Алтайском 

крае направлено 1,3 миллиона рублей. Решение принято 
на очередном заседании марафона «Поддержим ребенка».

Как сообщает региональный сайт правительства, в бли-
жайшие дни средства получат 35 ребят с муковисцидозом, 
сахарным диабетом, глухотой и другими заболеваниями.

Основная часть средств пойдет на приобретение препа-
рата «Гианеб» для детей с муковисцидозом. На этот раствор 
выделено 800 тысяч рублей. В период пандемии это наиболее 
уязвимая категория пациентов. 19 ребят из Алтайского края 
на полгода полностью будут обеспечены жизненно важным 
для них препаратом.

Кроме того, средства марафона направят на расходы, свя-
занные с проездом детей и их родителей в медучреждения.

Также на выделенные средства приобретут оборудование 
для пятилетнего барнаульца с заболеванием головного мозга 
сложного генеза.

Элина ГОРДЕЕВА

Спасибо за Победу!
Жителей Алтайского края приглашают принять уча-

стие в федеральном проекте «Пазл Победы». Также ко Дню 
окончания Второй мировой войны в регионе организова-
ли серию историко-патриотических квестов.

Именно 2 сентября Япония подписала Акт о безоговороч-
ной капитуляции, а 3 сентября Советский Союз праздновал 
победу. В 2020 году этот день объявлен Днем воинской славы 
России – Днем окончания Второй мировой войны.

Чтобы принять участие в акции «Пазл Победы», 2 и 3 сентября 
надо опубликовать в соцсетях фотографии героев с благодар-
ностью за Победу и с хештегами #ДВПОБЕДА, #ДАЛЬНЕВО-
СТОЧНАЯПОБЕДА, #УРОКИВТОРОЙМИРОВОЙ. Затем снимки 
будут собраны в единую картину, отобразив вклад каждого 
в общую Победу.

Историко-патриотические квесты будут проходить в городах 
и районах по 4 сентября. Участники в игровой форме узнают 
об основных событиях и фактах Второй мировой войны.

Светлана ЯКОВЛЕВА
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Обладателями приставок станут школы, 

которые реализуют образовательные програм-
мы с использованием Школьной цифровой 
платформы (ШЦП). Всего региону выделен 
1731 комплект. Приставки предназначены 
для учащихся, у которых нет компьютера или 
планшета для выхода на Школьную цифровую 
платформу. Еще один комплект обязательно 
передается в школьный информационно-би-
блиотечный центр.
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в крае сегодня в Барнауле

 

 

Ветер юго-западный, 7-12 м/с, порывы 
до 17 м/с. Местами по северо-востоку 
кратковременные дожди, грозы. 
В утренние часы местами туман.

+9о +14о

ночь

+15о +20о

день

+25о +30о +25о +27о

+26о +31о
день +12о +17о

ночь

Эти и другие новости читайте на сайте: www.ap22.ru

Ветер северо-западный, 
5-10 м/с, местами порывы 
до 18 м/с. Умеренные дожди, 
грозы.

  ПРОГНОЗ .

Ветер юго-западный, 7-12 м/с, 
порывы до 20 м/с. Ночью 
преимущественно без осадков, 
днем кратковременные дожди, 
грозы.

3 сентября

4 сентября

+

8-800-2000-112
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Осенние законы

В Госдуме рассказали, что изме-
нилось в России с наступлением 
сентября 2020 года.

�����������  ����
С 1 сентября вступили в силу поправки, 

по которым ученики начальных классов не 
менее одного раза в день должны получать 
бесплатное горячее питание и горячий 
напиток. Регионам на эти цели выделяют 
субсидии из федерального бюджета.

П��������� � ����������
Заработал закон, который сделает вос-

питание частью всех образовательных 
программ до 1 сентября 2021 года. Как 
пишет пресс-служба ГД, документ будет 
«способствовать всестороннему духовно-
му, нравственному и интеллектуальному 
развитию обучающихся, воспитанию в них 
чувства патриотизма и гражданственности, 
уважения к памяти защитников Отечества, 
старшему поколению и человеку труда».

������� ����� ������
С 1 сентября во всех регионах дети мо-

гут получить приоритетное право зачис-
ления в школу или детсад, куда уже ходят 
их родные братья или сестры. Закон был 
подписан президентом 2 декабря 2019 года.

��������
Следующий закон, вступающий в силу 

с 1 сентября, коснется всех льготников, 
которые имеют право на получение го-
сударственной соцпомощи. Им будут вы-
давать сертификаты, которыми можно 
рассчитываться за товары и услуги в неко-
торых организациях. Выбрать эти фирмы 
можно будет из специального реестра.

В������ ���������
С 1 сентября россияне, которые досроч-

но погасили свой кредит, смогут получить 
часть страховки. Раньше людям прихо-
дилось отстаивать в суде свое законное 
право на такой возврат.

����� ���������
С первого дня осени гражданину проще 

будет объявить себя банкротом. Теперь 
это бесплатная процедура, не требующая 
привлечения суда. Правда, это только 
для тех, чей долг составляет от 50 до 
500 тыс. руб. Также в отношении человека 
должно быть прекращено исполнительное 
производство – то есть пристав не нашел 
ни имущества, на которое может быть 
обращено взыскание, ни денег.

(Окончание на 4 стр.)

Вчера в школах края прошли торжественные 
линейки в первых и выпускных классах. Празд-
ник в барнаульской школе № 53, посвященный 
не только началу учебного года, но и 75-летию 
Великой Победы, посетил глава региона Виктор 
Томенко.

В этом году в школе набрали два первых класса, причем 
каждый со специализацией – правоохранительной и ин-
женерно-технологической. 1 «А» на торжество пришел в 
настоящей форме с нашивками «Полиция» и белоснежных 
перчатках, а 1 «Б» – в строгих синих жилетах и галстуках.

– У нас ранняя профориентация, так что дети уже после 
четвертого класса понимают, хотят ли продолжать это на-
правление, – объясняет Наталья Лаптева, классный руко-
водитель юных правоохранителей, терпеливо ожидающих 
начала праздника. – Хотя опыт показывает, что обычно ребята 
следуют ему до самого окончания школы.

(Окончание на 4 стр.)
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Первым регионом, где в 
2020 году прошла программа 
«Мама-предприниматель», 
стал Алтайский край. Луч-
шим по итогам конкурса был 
признан проект Татьяны 
Антоненко – интерактивные 
уроки, целью которых явля-
ется стимулирование и под-
держание у детей интереса 
к естественным наукам.

Само собой, при выборе победителя 
конкурса соответствующая комиссия 
ставила во главу угла составленный ма-
мой-предпринимателем бизнес-проект, 
и это вполне закономерно. Но, встре-
тившись с Татьяной, понимаешь уже на 
другом психологическом уровне, что 
она действительно простимулирует, 
разовьет и поддержит у приходящих 
к ней на уроки детей интерес к этим 
наукам просто потому, что сама увле-
чена ими с юности и увлечение это с 
годами у нее только нарастает.

Преподаватель  
и предприниматель

Окончив химико-биологический 
класс с медицинским уклоном в бар-
наульском лицее «Сигма», Татьяна 
продолжила свое обучение в Алтай-
ском государственном университете 
по специальности «биолог», а затем 
стала работать в альма-матер сначала 
ассистентом, потом старшим препо-
давателем,  доцентом Института био-
логии и биотехнологии. Защитила 
кандидатскую диссертацию по по-
ведению кошек.

Сегодня ее старшему сыну Андрею 
почти 15 лет, а младшему Вове – два с 
половиной года. Вскоре Татьяна вый-
дет из декретного отпуска на работу в 
университет, вновь будет преподавать 
зоологию позвоночных, проводить 
семинары и лабораторные работы для 
студентов. Только теперь ей хотелось 
бы работать на полставки, потому что 
она уже не только преподаватель, но 
и предприниматель.

Ее образовательный проект «Живая 
наука», который она представила на про-
грамме «Мама-предприниматель», начал 
функционировать еще весной прошлого 
года, а его прообразом был курс «Уди-

вительная зоология» для школьников. 
Ведь основной контингент посещающих 
уроки Антоненко учеников – это дети 
в возрасте от 7 до 13 лет.

Вот только несколько определяю-
щих задач этого проекта, проще го-
воря,  почему он социален и что дает 
подрастающему поколению. 

«Приобретение навыков работы с 
лупой, микроскопом, бинокуляром, 
умение поставить эксперимент, сде-
лать презентацию, представить свой 
проект, формирование эмоциональ-
но-личностного отношения к явлени-
ям окружающего мира, формирование 
интереса к животному и раститель-
ному миру, приобретение качествен-
но нового опыта общения с детьми 

разного возраста, с определенными 
ценностными установками».

– Проект этот, по сути, был дей-
ствующим, – рассказывает предпри-
ниматель. – Есть помещение, где я 
проводила и провожу платные уроки 
по биологии и химии, но не обычные, 
школьного плана, а интересные и по-

знавательные для самих участников 
и их родителей, иначе зачем люди 
деньги-то будут платить, хотя и не 
особенно большие? Ну, например, про-
сят меня «попугать» их детей, чтобы 
они перестали увлекаться питьем 
кока-колы и поеданием чипсов.

Мы экспериментируем с детьми. 
Я не просто говорю о вредной еде, а 
показываю, как действует кока-кола 

на наш организм, почему нельзя пить 
этот напиток, особенно запивать им 
кексы или бисквиты, почему потом бо-
лит живот. Как этот напиток отмывает 
ржавые гвозди до блеска за 40 минут. 
Могут ли быть полезными чипсы, и 
почему после них так хочется пить.

В теплое время года провожу экс-
курсии. Пока мой муж Евгений с млад-
шим сыном гуляют по лесу, а старший 
сын с собакой купается в реке, мы с 
ребятишками изучаем природу. Ведь 
они все знают, что в Африке есть жи-
раф,  в Австралии кенгуру, а кто здесь 
рядом с тобой? Возьми сачок, вместе 
поглядим. Да что дети, вы бы видели, 
как их папы ловят лягушек, а бабушки 
охотятся за насекомыми!

Не конкуренты, но партне�ры
Однако, по словам самой Татьяны 

Антоненко, проводя такие уроки и по-
лучая от этого определенные дивиден-
ды, от бизнеса и таких понятий, как 
«доход», «расход», «рентабельность», 
она была далека, а слова «налоги» 
попросту боялась. Все изменилось 
после того, как по совету подруги 
она приняла участие в программе 

«Мама-предприниматель». Там на 
недельных курсах она научилась 
многому и познакомилась с другими 
участницами конкурса, часто совсем 
непохожими на привычных для нее 
университетских преподавателей, 
но по-своему очень интересными.

После завершения программы, ког-
да ее проект был признан наиболее 
социально значимым и Антоненко 
получила грант в размере 100 тысяч 
рублей от благотворительного фон-
да Amway «В ответе за будущее», она 
зарегистрировала свое индивидуаль-
ное предприятие и, как и полагается 
любому бизнесмену, стала думать о 
его дальнейшем развитии.

– На деньги гранта я приобрела необ-
ходимую мне для работы оргтехнику, 
будем покупать сачки, пинцеты, ми-
кроскопы, другой инструментарий, 
но главное для меня – привлечь к ней 
других специалистов, преподавателей 
физики, химии, – рассказывает Татья-
на. – Говорить о жесткой конкуренции, 
связанной с моей работой, не прихо-
дится, мы скорее партнеры с разными 
образовательными центрами.

К слову, этим летом у нас были «Ум-
ные каникулы», которые мы органи-
зовали совместно с партнерами из 
центра Stem22, где проводятся инже-
нерно-технические занятия для детей 
и молодежи. Со мной дети изучали 
насекомых, а с Александрой Акимовой 
и Аленой Карамзиной изготовляли 
робота-насекомого или робота-паука. 
Изучаем птиц, смотрим найденные 
нами перья под микроскопом, зна-
комимся с орнитофауной Барнаула, 
а Александра с Аленой делают потом 
вместе с ребятами динамическую кон-
струкцию «Птица». Вот так.

Бизнес Татьяны Антоненко принад-
лежит к разряду тех, что не требуют 
серьезных финансовых вложений. 
Не нужно, как промышленнику, думать 
об обновлении станочного парка и стро-
ительстве новых площадей или, как 
аграрию, о приобретении гербицидов, 
горючего для посевной или уборочной, 
семян и так далее. В данном случае твои 
капвложения – это приобретенные в 
течение долгих лет кропотливого труда 
знания и умение передавать их другим, 
тем, кому они потребны. Как же это 
просто и заманчиво! А вот доступно 
немногим. Интересно почему?

Константин СОМОВ

Кооперативу в селе 
Вострово Волчихинско-
го района исполнился 
год. Его председатель 
Михаил Тарасов расска-
зал о том, чего удалось 
добиться за это время.

Планы и реальность
По словам руководителя 

предприятия, планы пайщики 
ставили перед собой большие, 
но пока не все удалось. Основ-
ной задачей было наладить в 
селе Вострово объединенный 
сбор молока, с хорошими объ-
емами выйти на завод и полу-
чить приличную цену.

На первых порах коопе-
ратив столкнулся с жесткой 
конкуренцией. В районе около 
шести перекупщиков молока, 
которые за бесценок скупали 
у населения молоко и продава-
ли заводам с большой маржей. 
Кооперативу пришлось нема-
ло попотеть, чтобы заслужить 
доверие населения и отбить у 
перекупщиков клиентов. По-
степенно он охватил соседние 
районы, Михайловский и Ро-
динский.

В «Фортуне» около 70 пайщи-
ков, есть частники, их называ-
ют ведерниками, потому что 
сдают небольшими объема-
ми, ведрами. И есть крестьян-
ско-фермерские хозяйства, ко-
торые сдают от 400 литров до 
1 тонны в день. Таких крупных 
пайщиков девять.

У населения молоко при-
нимают по 14–15 рублей, а у 
КФХ – по 17 рублей, так как 
они обеспечивают основные 
объемы.

– Заводу мы сдаем по 19 руб- 
лей. Это небольшая цена, то ли 
дело зимой, тогда мы сдавали 
по 25–26 рублей за литр! Кре-
стьянско-фермерским хозяй-
ствам возвращали по 23 рубля, 
во дворы – 21–22 рубля. Летом 
цена сильно обвалилась, – го-
ворит Михаил Тарасов.

Сейчас кооператив мечтает 

об увеличении объемов сбора 
молока, но без господдержки 
ничего не выйдет. В распоря-
жении «Фортуны» всего три 
уазика да две бочки из нержа-
вейки.

– Если Минсельхоз по-
может, то мы приобретем 
транспорт, холодильное обо-
рудование и увеличим объе-
мы сбора молока. Тем самым 
мы поддержим население, у 
которого подсобное личное 
хозяйство – единственный 
источник дохода. Тому, кто дер-
жит 10–12 коров, полностью 
сам себя содержит, не нужно 
ничего просить, если цена на 
молоко твердая, – обещает ру-
ководитель «Фортуны».

Помимо сбора молока коо-
ператив пытается организо-
вать для крестьян кормозаго-
товку. Приобретены трактор 
и кормоподборщик для закру-
чивания сена в рулоны и т. п.

– Всем, кто к нам обраща-
ется, мы заготавливаем сено, 
– поясняет Михаил. – Услуга 
для КФХ стоит 450 рублей в 
час, населению чуть больше. 
Также мы взяли мини-комби-
кормовый заводик, пытались 
запустить, но себестоимость 
продукции высокая, пока 
спроса нет. Население ищет 

дешевый корм, не понимая, 
что наш эффективнее. Еди-
ницы готовы нести траты, 
вкладывать в свое хозяйство, 
а большинство живет одним 
днем. Люди пока не понимают, 
что, если кормить скот соло-
мой и мертвыми отходами, 
много прибыли не получишь. 
Также пытаемся помочь вы-
жить КФХ. Сена в этом году 
практически нет, трава от 
засухи погорела, косят вез-
де, даже в бору. Мы посеяли  
траву на корма на площади 
300 гектаров земли. Но из-за 
засухи вышел низкий урожай.

Паи� щики
Один из пайщиков молоч-

ного кооператива – КФХ Вя-
чеслав Бем. Вместе с женой 
Мариной Вячеслав разводит 
крупный рогатый скот молоч-
ного направления. В данный 
момент строит дополнитель-
ные помещения для коров.

– У нас сейчас 48 коров, –  

говорит Марина. – Мы сда-
ем 230–250 литров молока в 
день. Летом сами доим, в селе 
специфика такая, что сейчас 
все на огородах, помощницу 
не сыскать. А зимой нани-
маем доярку. Все хорошо у 
нас, но больная тема – цена. 
Нет цены – нет развития хо-
зяйства. Нужно было, чтобы 
она держалась весь год хотя 
бы в районе 23 рублей. Тогда 
можно будет строить планы 
на будущее. Мы-то со своей 
стороны стараемся, прикупи-
ли еще участок, чтобы коров-
ник строить. Холодильную 
установку приобрели. Нужно 
теперь, чтобы государство нас 
услышало и поддержало, как-
то поспособствовало, чтобы 
цену на молоко отрегулиро-
вать, и деревня будет жить, 
себя обеспечивать.

Другой очень ценный для 
кооператива пайщик – Вале-
рий Дьяченко, он уже 6 лет за-
нимается закупом молока, его 
транспортировкой и охлажде-

нием. Словом, бизнес у него 
неплохо шел и без «Фортуны». 
И все же он вступил в коопера-
тив, поскольку понял перспек-
тивность направления и что 
вместе легче разговаривать о 
цене с заводами, справляться 
с другими проблемами.

– Своего помещения у этого 
кооператива пока нет, Вале-
рий Владимирович пустил нас 
к себе. Позволил подключить 
холодильное оборудование к 
сети, помог наладить работу 
с ветучастками. У нас в арсе-
нале пяти- и шеститонный 
холодильники, насосы, обо-
рудование для перекачки мо-
лока. Так что спокойно сюда 
молоко завозим, фильтруем, 
охлаждаем и отправляем на 
заводы, – рассказывает руко-
водитель кооператива.

– Раз решили вместе, зна-
чит, вместе, выручаем друг 
друга, мы теперь пайщики. 
А бизнес любой развивать и 
продумывать нужно, будешь 
им жить – все получится, по 
себе знаю. В кооперативе со-
брались хорошие, ответствен-
ные фермеры, так что вместе 
мы многого добьемся, – счи-
тает Валерий Дьяченко.

Татьяна КОЧЕТЫГОВА, 
Олег БОГДАНОВ (фото)

  АПК 

  ПАНОРАМА .
Для поддержки  

предпринимателей
Среди федеральных и региональных мер государствен-

ной поддержки предпринимателей Алтайского края в 
условиях ситуации, вызванной распространением новой 
коронавирусной инфекции COVID-19, наиболее востребо-
ванными стали 2-процентные кредиты на возобновление 
деятельности с возможностью последующего списания. 

Их было выдано более 2,5 тысячи на сумму почти 5 мил-
лиардов рублей. Кроме того, оказались востребованными 
прямые субсидии на неотложные нужды и выплату заработ-
ной платы, на 81 миллион рублей предоставлено субсидий 
предпринимателям на дезинфекционные и профилактические 
мероприятия. Алтайским фондом микрозаймов были  сни-
жены ставки до 1% годовых для предпринимателей, осущест-
вляющих деятельность в наиболее пострадавших отраслях, 
и выдано 266 кредитов на сумму 513,2 миллиона рублей.

Эта информация была озвучена на заседании Обществен-
ного совета при Управлении Алтайского края по развитию 
предпринимательства и рыночной инфраструктуры.

Лучшие практики
По итогам конференции, проведенной Российским экс-

портным центром,  практики поддержки предпринимате-
лей в Алтайском крае «Выбираю сам» и «Зачетный экспорт» 
с привлечением иностранных студентов на практику в 
Центр поддержки экспорта признаны одними из лучших 
в России. 

По итогам работы за первое полугодие при поддержке 
специалистов Центра 50 субъектов малого и среднего биз-
неса нашего региона заключили 72 экспортных контракта 
на общую сумму 30,1 миллиона долларов США.

Догонят  
и перегонят?

Московская область, занимающая второе место в Рос-
сии по объему производимого сыра, в ближайшие годы 
планирует стать лидером в этой сфере. 

Об этом сообщил министр сельского хозяйства и продо-
вольствия области Андрей Разин. По его словам, от лидерства 
по производству сыра в России Московскую область отделяет 
всего около 4 тонн. Разин надеется, что через два-три года 
регион станет уже первым, производя более 70 тысяч тонн 
сыра. Известно, что с 2005 года 1-е место в стране по производ-
ству сыров устойчиво занимает Алтайский край. В 2019 году 
их у нас было произведено 67,1 тысячи тонн.

Без резервов
Только треть российских компаний имели к началу 

пандемии финансовую подушку безопасности, свидетель-
ствуют результаты опроса, проведенного Аналитическим 
центром НАФИ в августе. 

Среди представителей бизнеса, чьи компании встретили 
пандемию с накоплениями, большинство (81%) считают, 
что их размера недостаточно, чтобы преодолеть сложности, 
связанные с пандемией, 19% – что смогут преодолеть эконо-
мические трудности с этими накоплениями.

Подготовил Константин СОМОВ

Спрос на лекарства и бензин
«По моим наблюдениям, покупа-

телей в аптеках в последнее время 
стало больше, а в винных отделах 
магазинов поменьше. Подскажите, 

пожалуйста, права ли я?
В. Сергиенко, г. Бийск».

Специалисты компании «Такском» выяснили, 
что с начала нынешнего года по сравнению с 
аналогичным периодом 2019-го средний чек на 
покупки в алкомаркетах составил 447 рублей. 

Это на 14% ниже, чем за такой же период про-
шлого года (было 519 рублей). На 6% снизился 
средний чек в супермаркетах – с 755 рублей 
до 707 рублей.

В то же время с января по август этого года 
по сравнению с прошлогодними показателями 
выросли продажи в аптеках и на автозаправоч-
ных станциях – на 15 и 11% соответственно. Так, 
средний чек на покупки в аптеке в этом году со-
ставил 610 рублей, а на АЗС – 1390 рублей.

Подготовил Влад ГЕРАСИМОВ

  МАЛЫЙ БИЗНЕС .

  «АП»–ИНФО .

  ЯЗЫКОМ ЦИФР .

Живая наука

Молоко течёт в «Фортуну» Цена знаний
В этом году собрать ребенка 
в школу оказалось дороже, 
чем годом ранее. По инфор-
мации Алтайкрайстата, цены 
выросли почти на все категории 
товаров, исключением стала 
лишь детская обувь. Летние туф-
ли подешевели на 1,7%, а зимние 
ботинки – на 3,4%.

Больше всего ценник вырос на спортивные 
костюмы (12,6%) и платья (9,2%). Наименьший 
рост – на футболки (1,7%) и носки (1,5%).

Дороже стали стоить фломастеры (11,5%), школьные 
тетради (8,9%) и рюкзаки (3,9%). Учебники и дидактические 
материалы выросли в цене на 5,1%. В среднем закупиться 
к школьному сезону стало дороже на 4,4%.

Подготовил Константин СОМОВ
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Не нужно, как промышленнику, думать 
об обновлении станочного парка или, 
как аграрию, о приобретении гербицидов. 
Твои капвложения – это приобретенные 
в течение долгих лет кропотливого труда 
знания и умение передавать их другим.

Михаил Тарасов (слева) и Валерий Дьяченко.Марина Бем с  подопечными.

Татьяна Антоненко и ее ученики.

БАРНАУЛ

«Раз решили вместе, значит,  
вместе, выручаем друг друга,  
мы теперь пайщики».
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Дополнительные выборы депутатов Алтайского краевого Законодательного 
Собрания по одномандатным избирательным округам № 12, 26, 31

Одномандатный избирательный округ № 12
13 сентября 2020 года, в единый день голосо-

вания, 300 тысяч жителей Алтайского края  
будут выбирать депутатов Алтайского крае-
вого Законодательного Собрания по одноман-
датным округам № 12, 26 и 31. 
Газета «Алтайская правда» предоставила бес-

платную печатную площадь каждому зарегис-
трированному кандидату на дополнительных 
выборах Алтайского краевого Законодатель-
ного Собрания для публикации агитационных 
материалов.

Одномандатный избирательный округ № 26

Одномандатный избирательный округ № 31

Материал опубликован на безвозмездной основе по заказу кандидата в депутаты Алтайского краевого Зако-
нодательного Собрания по одномандатному избирательному округу № 12  Людмилы Владимировны Цивилевой.

Материал опубликован на безвозмездной основе по заказу кандидата в депутаты Алтайского краевого Зако-
нодательного Собрания по одномандатному избирательному округу № 12 Татьяны Александровны Медведевой.

Бесплатная печатная площадь, зарезервиро-
ванная для размещения агитационных матери-

алов зарегистрированных кандидатов на дополни-
тельных выборах депутатов Алтайского краевого 
Законодательного Собрания по одномандатным 
избирательным округам № 12, 26, 31, но не востребо-
ванная.

Материал опубликован на безвозмездной основе по заказу кандидата в депутаты Алтайского краевого Зако-
нодательного Собрания по одномандатному избирательному округу № 12 Елены Валентиновны Афанасьевой.

Материал опубликован на безвозмездной основе по заказу кандидата в депутаты Алтайского краевого 
Законодательного Собрания по одномандатному избирательному округу № 26 Артёма Юрьевича Шамкова.

Материал опубликован на безвозмездной основе по заказу кандидата в депутаты Алтайского краевого 
Законодательного Собрания по одномандатному избирательному округу № 26 Александра Ильича Гончаренко.

Материал опубликован на безвозмездной основе по заказу кандидата в депутаты Алтайского краевого
 Законодательного Собрания по одномандатному избирательному округу № 26 Александра Юрьевича Мокрова.

Материал опубликован на безвозмездной основе по заказу кандидата в депутаты Алтайского краевого 
Законодательного Собрания по одномандатному избирательному округу № 31 Елены Александровны Речковой.

Материал опубликован на безвозмездной основе по заказу кандидата в депутаты Алтайского краевого 
Законодательного Собрания по одномандатному избирательному округу № 26 Антона Игоревича Арцибашева.
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ТЕЛЕФОНЫ СОБСТВЕННЫХ КОРРЕСПОНДЕНТОВ:

В большем 
объёме

В крае разработали анти-
кризисные меры поддержки 
туристической отрасли.

Об этом стало известно в ходе за-
седания общественного совета при 
управлении по развитию туризма и 
курортной деятельности.

В нынешнем году принято реше-
ние о перераспределении средств 
программы «Развитие туризма в Ал-
тайском крае» в большем объеме на 
поддержку субъектов сферы.

– Принципиально новой является 
антивирусная мера, предполагающая 
субсидирование затрат субъектам ту-
ристской индустрии на приобретение 
антибактериального оборудования и 
дезинфицирующих средств, а также 
оплату за проведение соответствую-
щих процедур, – сказал глава ведом-
ства Евгений Дешевых. – Кроме того, 
предусмотрена компенсация затрат 
на аренду помещений и расходов на 
электроэнергию в период ограничи-
тельных мероприятий, введенных 
в регионе с апреля и до конца июня 
текущего года.

Только на эти цели предусмотрено 
10 млн руб. Наряду с действующими 
мерами государственной поддержки 
разработаны и дополнительные. Сре-
ди них – субсидии туроператорам на 
поездки в приоритетные территории 
края, в том числе для детей, и гранты 
на развитие туристических проектов 
в муниципалитетах.

– В настоящее время мы получили 
эффективные меры поддержки за счет 
федеральных антикризисных меро-
приятий, – говорит член правления 
региональной ассоциации туризма, 
директор компании «АРГО» Ирина 
Слесарева. – Однако принятие соб-
ственных региональных инструмен-
тов позволит турбизнесу в большей 
степени компенсировать затраты, 
понесенные в период простоя. И что 
еще важнее, простимулирует восста-
новление экономики региона в целом.

Региональная ассоциация туризма 
будет активно информировать всех 
участников рынка о представленных 
программах. Конкурсы на получение 
новых мер поддержки объявят в бли-
жайшие месяцы.

Подготовила Кристина ЛИВЕР

  ТУРИЗМ .

  КРАТКО .  АКТУАЛЬНО .

  ЗНАЙ НАШИХ! .

  БЛАГОУСТРОЙСТВО .

В рамках госпрограммы «Формирование комфортной городской 
среды» в Яровом уже третий год обустраивают общественные 
территории.

До 1991 года Яровое считался самым 
лучшим в крае населенным пунктом для 
жизни людей. Социальная инфраструк-
тура создавалась и поддерживалась за 
счет градообразующего предприятия 
«Алтайхимпром». Но химзавод дегради-
ровал, а бюджетных средств последние 
четверть века не хватало не только на 
развитие, но и на сохранение ранее со-
зданной красоты.

Ш��������� 
� ��������

Ситуация стала меняться в лучшую 
сторону, в частности после запуска в 
стране госпрограммы «Формирование 
комфортной городской среды». В ее рам-
ках Яровому последние три года выде-
ляют по 15–17 млн руб. В 2018-м адми-
нистрация заказала проект реновации 
территории, состоящий из трех этапов.

«Мы решили благоустраивать город 
не кусками, а в едином ансамбле, по-
следовательно, участок за участком», – 
объясняет замысел властей начальник 
отдела ЖКХ городской администрации 
Владимир Татиевский.

В предыдущие годы была благоустрое-
на спортивная площадка, где можно 
играть в баскетбол и волейбол. Рядом 
установили тренажеры. Теперь в этом 
кластере занимаются не только школь-
ники, но и взрослые поправляют здо-
ровье, просто общаются.

В прошлом году сделали детскую 
площадку, выложили территорию ре-
зиновой плиткой, установили навес, 
чтобы малыши играли в песочнице, 
смонтировали светодиодные светиль-
ники на солнечных батареях. Днем они 
заряжаются, а ночью дают электриче-
ский ток. Причем система оборудована 
датчиками движения, что позволяет 
попусту не палить свет.

Нынче работы по обустройству были 
продолжены. Облагораживается дворо-
вая территория возле дома Б-34. Рабочие 
делают между центром научно-техниче-
ского творчества и общежитием в квар-
тале Б широкую пешеходную дорогу. 
По ее краям установят светодиодные 
светильники и композитные столбы. 

«Мы коммерческое предложение изу-
чали, выглядит очень красиво», – уверяет 
начальник отдела ЖКХ.

Рядом будет роллердром. Это изви-
листая асфальтированная площадка 
для того, чтобы дети могли кататься 
на роликах и скейтбордах.

В районе кафе «Русь» планируется 
разбить небольшой сквер, где установят 
скамейки. Родители могут тут сидеть и 
наблюдать за тем, как их дети катаются 
и занимаются игровыми видами спорта. 
По краям этого кластера сделают три 
автопарковки. Таким образом, полу-
чится единая территория, на которой 
можно отдохнуть и с пользой провести 
время всей семьей.

П���� �� �������
«Конечно, в первую очередь мы ориен-

тируемся на улучшение жизни местных 
жителей, но это будет и хорошим эле-
ментом инфраструктуры города-курор-
та, стимулом для привлечения гостей 
во время пляжного сезона», – считает 
Владимир Татиевский.

Конкурс на выполнение работ в этом 
году выиграли Сибирская строитель-
ная компания и ООО «Спецстрой». Одна 
организация из Барнаула, другая – из 
Славгорода. Местные власти создали ко-
миссию, которая контролирует качество 
и окончательно принимает объекты. Она 
не подпишет акт приемки, пока не уви-
дит сертификаты на все установленное 
оборудование, его соответствие ГОСТам.

И конечно, подрядчики должны обес-
печить его функционирование на время 
гарантийного срока.

В городской администрации наде-
ются, что госпрограмма продлится и 
на следующий год, и уже заготовили 
несколько проектов по обустройству 
общественных территорий в квартале 
В. Там возле школы № 19 есть пустырь, 
который можно превратить в зону отды-
ха. Предполагается эту идею обсудить с 
жителями города на сайте администра-
ции. Нет сомнений, что они не будут 
против.

Евгений ШУМИЛОВ 
(фото автора)

В едином ансамбле

Детская площадка не простаивает.

Здесь будет пешеходная зона.

В спортивном кластере занимаются и школьники, и взрослые.

Продвинутая разработчица 
сайтов

Программистка Ирина 
Поминова из Алтайского 
края стала призером феде-
рального этапа конкурса 
«Лучший по профессии – 
2020» в номинации «Луч-
ший разработчик WEB и 
мультимедийных прило-
жений».

Итоги конкурса подвели в 
Томске дистанционно. Ирина 
заняла третье место. Она рабо-
тает в компании «Летс-Рок». На 
втором месте – Артем Валеев 
из Башкортостана, на первом – 
Денис Шарапов из Томска. Всего 
за звание лучшего разработчи-
ка сражались 12 сильнейших 
программистов из различных 
регионов России.

Стоит отметить, что в крае 
Ирина – лучший специалист в 
своей области. Ведь она победи-
ла в региональном этапе такого 
же конкурса, набрав больше 
всех баллов. В федеральном – 
на практической части нужно 
было за пять часов создать сайт 
для центра занятости населе-
ния. Выполненные участни-
ками прототипы могут быть 
использованы для реального 
проекта, сообщает Министер-

ство цифрового развития и свя-
зи Алтайского края.

Алёна ИВАНОВА
Фото с сайта Алтайского 

государственного 
технического университета 

имени Ивана Ползунова.

Тест для айтишников
В Алтайском крае, как и во всех регионах, 12 сентября 

пройдет «ИТ-диктант». Он приурочен ко Дню программиста 
в России.

Мероприятие организует Алтайский государственный пе-
дагогический университет. Участвовать в онлайн-формате на 
сайте ИТ-диктант.рф могут все желающие. На площадке вуза, 
скорее всего, тест пройдут только преподаватели и студенты, 
сообщает Краевой дворец молодежи.

Диктант представляет собой набор тестовых заданий разного 
уровня сложности. Среди них есть и основы работы с компью-
тером и Интернетом, и специальные вопросы. Тестирование 
определяет уровень компетентности участника.

Алёна ИВАНОВА

Осенние законы
(Начало на 1 стр.)
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С 7 сентября иностранцы, имеющие в соб-

ственности недвижимость в России, смогут пре-
доставлять площадь для проживания другим 
иностранным гражданам. В первую очередь это 
изменение коснется наших соотечественников, 
которые после развала СССР оказались граждана-
ми иных государств, но хотят, чтобы их родные 
жили с ними.

П�������� НКО
С 15 сентября некоторые некоммерческие ор-

ганизации смогут получить статус исполнителей 
общественно полезных услуг. При этом им не по-
надобятся дополнительные заключения о надле-
жащем качестве услуг от органов власти. Статус 
доступен тем НКО, которые до этого использовали 
президентский грант на проект в сфере оказания 
общественно полезных услуг.

Н������ ��� ������̈����
Осужденные, которым назначены принуди-

тельные работы или лишение свободы, смогут 
отбывать наказание в регионе, где проживают их 
близкие родственники. Это могут быть супруги, 
родители, дети, усыновители или усыновленные, 
братья, сестры, дедушки, бабушки, внуки. Поправ-
ки вступят в силу 29 сентября.

А����� ����������
С 30 сентября ужесточатся требования к органи-

заторам азартных игр. Эта деятельность в букме-
керских конторах теперь лицензируется отдельно 
от аналогичной деятельности в тотализаторах.

Напоминаем, что 30 сентября истекает срок, 
в течение которого заемщики, заключившие до 
3 апреля 2020 года кредитный договор, имеют 
право попросить «кредитные каникулы». Это будет 
последний день, когда семьи с детьми смогут обра-
титься за назначением выплат, предусмотренных 
указами президента РФ в связи с распространением 
коронавируса. Также истекает срок, когда договор 
ОСАГО может быть заключен без представления 
диагностической карты либо свидетельства о 
прохождении ТО.

Алёна ИВАНОВА

  1 СЕНТЯБРЯ .

(Начало на 1 стр.)

– С какими чувствами вы 
приступаете к очному препода-
ванию? – спрашиваем педагога.

– Мы очень рады началу уче-
бы, все учителя мечтали выйти 
в классы! И я, конечно, с лю-
бовью готовила наш кабинет 
и ждала, когда он заполнится 
детскими голосами, вот этим 
щебетанием (улыбается).

Обращаясь к участникам 
торжества, губернатор Виктор 
Томенко отметил:

– В этом году мы готовились 
к 1 сентября с особым волне-
нием, потому что у большин-
ства наших школьников и у 
всех педагогов завершение 

прошлого учебного года про-
шло дистанционно. И так не 
хватало встреч, общения и 
событий, которые всегда про-
исходят в школе. Но сегодня 
все наши ребятишки пойдут 

в школу – и совсем маленькие, 
и уже почти взрослые, состо-
явшиеся молодые люди. Там, 
где возможно, мы постарались 
сделать ремонты, приобрести 
новое оборудование – современ-
ное, компьютерное, в специа-
лизированные классы. И будем 

последовательно выдерживать 
курс на то, чтобы год за годом 
создавать комфортные условия 
ребятам.

Отдельно глава региона по-
благодарил педагогов края – 

«настоящих профессионалов, 
искренне преданных своему 
делу» и пообещал поддержи-
вать учительское сообщество.

– Я сегодня необыкновенно 
счастлива: несмотря ни на что, 
все школы распахивают двери 
для самых лучших в мире де-

тей, – сказала директор школы 
№ 53 Юлия Галкина. – Я рада 
за наших первоклассников, по-
тому что у них впереди – вся 
школьная жизнь, и немного 
грущу вместе с одиннадца-
тиклассниками, потому что это 
финал их учебы. Вы знаете, мы 
сами создаем школу, в которой 
хочется учиться. И я искренне 
желаю, чтобы в этом году у нас 
все получилось!

По окончании торжества для 
главы региона провели экскур-
сию по школе, продемонстри-
ровав известный на весь город 
музей, в котором, в частности, 
размещаются впечатляющая 
3D-панорама «Битва за Москву», 
художественная выставка и 
уникальные краеведческие 
материалы. Губернатор посетил 
спортивный зал, кабинеты био-
логии и химии, оснащенные 
современным оборудованием. 
Кроме того, Виктору Томенко 
показали отдельный инженер-
но-технологический комплекс, 
который открылся в 53-й школе 
в октябре 2019 года. Это своего 
рода кванториум с пятью пред-
метными модулями:

– Здесь ребята могут зани-
маться после обеда робото-
техникой, электротехникой, 
выжиганием, 3D-моделирова-
нием. Ну и, конечно, мы про-
водим тут некоторые уроки – 
физику, химию, информати-
ку, биологию, – объяснил нам 
учитель физики Сергей Чуда-
ев. – Все экспериментально, 
учим работать руками. А вон 
там стоит экобокс, где ребята 
выращивают различные сала-
ты. В этом году мы еще выигра-
ли грант, будем докупать сюда 
оборудование.

Любовь КАРПОВА, 
Андрей КАСПРИШИН 

(фото)

«Для лучших в мире детей»
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